

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 14 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1273

En Tierras Extranjeras

Berenguer sentenciado a muerte

Especial para LA PRENSA

En los despachos radiográficos que suelen llegar de cuando en cuando procedentes de Europa a los periódicos costarricenses, hay uno que habla de la pena de muerte para el General español Dámaso Berenguer. Esta enorme sentencia la pide el Fiscal del Tribunal Supremo de Guerra y Marina de España; he aquí pues, en cuatro palabras lo que desea el pueblo español que cree haber sido mancillado en su honor como bravos y valientes por el Alto Comisario de Marruecos en los reveses de 1921 en Annual y Monte Arruit.

Este es el momento de las grandes responsabilidades, y con esta sentencia,— que será confirmada en febrero por las altas cortes, o quizás rechazada,— comienza a llamarse a cuentas a todos aquellos que se dicen culpables de los treinta años de desafueros en la vida político-económica de España. Esta sentencia constituye la más sensacional página de la historia contemporánea española, con el momento actual de cosas en manos del Marqués de Estrella; por que no sólo hay anhelo en el corazón del pueblo español de que se juzgue únicamente a los militares, es que desde la caída del Gabinete Maura, el más nefasto quizá, se piensa en que todos aquellos Sánchez Guerra, Alhucemas y Alba y el mismo Maura tendrán sus responsabilidades en limpio después de la pena capital.

Primo de Rivera encontró fácil sentencia para los culpables, pero ha llegado tarde porque el Consejo Supremo de Guerra y Marina presidido por el General Aguilera, había puesto en camino de castigo a varios altos jefes militares que están en el presidio, y esto lo demuestra el famoso expediente Picasso. Solo que en la sentencia de Aguilera habían sido descartados Berenguer, su hermano Federico y el General Navarro, quien tiene una larga y fantástica historia en su caída, al entender de que se le daba por muerto y así depurar un tanto su pecado de traición al decir de los que juzgan mejor las cosas.

Ahora viene lo que precisamente se temía de parte de los enemigos del Directorio y es el que el Directorio por ser militar tratara de impedir el castigo de los militares culpables. Pero la moral se sobrepuso y triunfó la clara idea de quitar del escenario todo lo corrompido; el Directorio ha dado ese gran paso a pena de herir sus propias filas, pero estaba primero que los eternos dispensarios, el honor del nuevo gobierno español.

Queda pues abierto el capítulo de las responsabilidades con la senten-

cia de Berenguer; que el resultado de los trámites en la corte de justicia son un enigma, eso no se duda pero se sabe sí que está sujeta hoy esa justicia de la palabra dictatorial.

Cuando hayan terminado las sanciones y depuraciones de las responsabilidades militares ¿no habrán de seguir las de los civiles? Caerán muchos de los ilustres políticos y quién sabe cuantos exministros, pero caerán porque el Directorio no tiene en este momento otro derecho que el que se impuso y es ya una obligación, un deber el sanear la política española, porque aún están de pie las palabras del rebelde Primo de Rivera lanzadas al pueblo y este pueblo que le apoyó le exige ahora lo que el pueblo necesita.

¡Ay del Capitán de Cataluña si se cansa en su camino!

Quién sabe por qué razón de lógica o de fantasía este momento solemne de España es como un devocionario para las democracias en marcha; en la América se lleva esa honda pesadilla de que la Madre Patria va al abismo y que su futuro no será brillante porque se le culpa de locura a sus hombres de hoy; de ahí depende seguramente en que mirando a ese porvenir, las alianzas pregonadas, esas ayudas y acercamientos con los pueblos latinos que Alfonso XIII predica, sean una consecuencia o fenómeno de lo que él no está seguro si es una página inmortal para su reinado la firma de aprobación a lo que Primo de Rivera consumió. Es íntegro, es leal y por eso no duda sino que medita en el futuro y entonces surge esa idea redentora de servirse de todo lo bueno.

Quizá la Dictadura de Primo de Rivera busca en la de Mussolini bases sólidas para su funcionamiento, pero quién sabe si serán dictaduras efímeras, porque hasta la de Lenine y Trozky en Rusia con ser más avanzada, bambolea sobre sus bases y no está lejos el día que se las desquicia y con mayor facilidad cuando falten los mártires de ese movimiento enigmático.

Las dictaduras, precisamente por ser buenas, son efímeras; pero las palabras de Francisco Ferrer, en las que Primo de Rivera tomó fuerza, están vivas aún en el pensamiento español; pueda que con estas hermosas ideas y con el recuerdo bendito de Prim, por quien juró Rivera revocar la moral y la grandeza españolas, llegue a ser un escenario de fecundas enseñanzas esta política del Rey Alfonso y de Primo de Rivera.

TASARÍN

Enero de 1924

La obra sanitaria en Puntarenas

Terminada la construcción de la tubería, la Empresa Jiménez e hijos de esta plaza, comenzará en estos días al instalamiento de la misma para el servicio de cloacas en el Puerto de Puntarenas, obra esa que es de suma importancia, por lo que se refiere al saneamiento total de aquella ciudad.

Nosotros hemos visto en Puntarenas el trabajo de construcción de tubería y demás accesorios, llevado a cabo por la casa mencionada, y podemos decir, desde luego, que ello constituye una obra perfecta e indispensable para todas las ciudades del país. Según peritos en la materia, los materiales que se van a emplear en esa obra de saneamiento, cumplen en estructura y estabilidad con muchos de los que se han empleado en otros países de Europa y América y aventajan a los empleados en Centro América y varias naciones Sud Americanas.

Es de esperarse que para el invierno próximo, el servicio de cloacas en Puntarenas quede definitivamente instalado.

Enfermo

Desde hace algunos días, se encuentra enfermo nuestro estimado amigo don José Joaquín Rodríguez.

Votos sinceros hacemos por su pronto restablecimiento.

Embarcó sin consentimiento de su familia

En días atrás dimos cuenta de haberse fugado del hogar paterno una joven, a la cual se le buscaba con ahínco.

La familia de la fugitiva recibió ahora una carta de ella, fechada en La Habana y por la cual anuncia que va con destino a New Orleans, donde se encuentran dos de sus hermanos, desde hace algunos años.

La joven explica que, habiendo reunido el dinero necesario, resolvió marchar se furtivamente, toda vez que el consentimiento de los padres no lo podía alcanzar.

Por lo menos ya están tranquilizados ellos al saber del paradero de la hija.

De Relaciones

Exteriores

Don Jorge Morales Bejarano, Vicecónsul de Costa Rica en Hamburgo, en nota de fecha de diciembre último, ha informado a la Secretaría de Relaciones Exteriores que ha abierto en su oficina una Sección de Propaganda, en la cual dará gratuitamente los informes que soliciten referentes a los productos nacionales de este país.

El General don Jorge Volio

Es bueno recordar las virtudes cívicas del General don Jorge Volio, es conveniente hacer historia de sus hondas convicciones políticas, ahora que una feliz ocasión, por voluntad de un muy considerable número de costarricenses, le designa como único salvador de los futuros destinos nacionales.

Hablemos de la airosa y noble actitud del General Volio ante la conducta impropia e injusta de esta Administración.

El señor Volio, cuando con honda amargura vió que el Presidente de la República y su Gabinete principiaron, ya en las preeminencias del Poder, a desdeñar a sus compañeros del sacrificio, a sus hermanos de la revolución; cuando vió con desencanto que los Acosta se rodeaban precisamente de los enemigos y de los liberticidas y culpables, entonces el General Volio, leal a sus principios y sincero con sus ideales políticos, desdeñó con franqueza al Gobierno que se incubaba al calor de una falsía, y se fue valiente, francamente, a los estrados de la oposición.

Desde los escaños del Congreso, el General Volio, hizo graves inculpaciones al Gobierno desleal, señaló los desaciertos administrativos, combatió con bravura el grupo oligárgico del país que durante muchos años ha dirigido los destinos públicos de manera desastrosa, y defendió los intereses del pueblo, del pueblo sufrido que padecía de nuevo las faltas y los errores de un mandatario inconsecuente.

El General, en el seno del Congreso, libró gallardas batallas en bien, no sólo del bien público, sino del bien nacional. Trabajó tesoneramente por el bienestar del proletariado, defendió los ideales de los obreros todos, con bizarría y con ardor.

Los trabajadores, llenos de complacencia y de contento por la actitud hermosa del General, le rodearon con cariño y bajo la bandera que alzó el señor Volio se congregaron poco a poco todos los hijos humildes del país, todos los trabajadores, para llevar a cabo una nueva obra de reforma, de patriotismo encendido al impulso, de la potestad del espíritu.

Cuando llegó el momento de la política, los obreros lanzaron la Candidatura de don Jorge, le ofrecieron su apoyo, su entusiasmo, su sacrificio mismo. Y el General, que a la par fue el jefe, el primer propagandista del Partido, con abnegación no igualada, con entusiasmo desmedido, recorrió los pueblos de la República, a predicar el nuevo Evangelio, a inculcar en el corazón del pueblo la doctrina de los trabajadores.

Abramos aquí un paréntesis para decir, que mientras el General recorría los caminos llevando a los hogares de los campesinos la simiente de la Biblia de la Reforma, mientras don Jorge, con tanta sinceridad y desprendimiento tanto trabajaba por los ideales de este Partido que es genuino fruto de sus excelentes prédicas, algunos *nigrománticos reformistas*, que son ahora los que lo combaten veladamente desde los periódicos enemigos, sembraban el desentusiasmo y desanimaban a los buenos muchachos reformistas con razones venenosas, tocadas de sospecha.

CHEPE VERDAD

Continuará

LLEVE EL PLACER DONDE QUIERA Y CUANDO QUIERA



La Grafonola Fortatil

tiene la reproducción de las Grafonolas de gabinete y pesa solamente 9 libras

... LA VERDADERA GRAFONOLA PORTATIL ...

Con lugar para seis discos encontrará usted donde

J. P. ARANGO & Co. — San José, C. R.

TIRAJE DE HOY, DOS MIL EJEMPLARES

Se investigarán ciertos actos de la Municipalidad de Puntarenas

Parece que habrá cota ro en Puntarenas, en los asuntos locales.

¿Cómo así?

Que los señores municipales, en su última sesión hablaron de la necesidad de nombrar una comisión investigadora de ciertos actos de la Municipalidad saliente.

¡Aprieta!

¿Y qué es lo que ha ocurrido?

Quien sabe... pero lo cierto del caso es que habrá investigación, y hasta se presiente que ésta será muy minuciosa.

Esto se ha venido para los porteños como un bombazo, ahora que estamos pasando una época de grandes sensaciones.

Las personas que formaron el gobierno local pasado, dirán cuando se les pregunte, lo que haya en el particular.

Mientras tanto la expectación reinará en todos los ánimos.

Declaraciones del Dr. Vargas

Con gusto reproducimos la siguiente carta:

San José 13 de Enero de 1923.

Señor Director de "La Tribuna".

Estimado señor.

En LA PRENSA de ayer encontré con sorpresa la reproducción de unos párrafos de su importante diario de la misma fecha que decían: "El doctor Vargas ha manifestado que con mayor gusto habría llevado más empleados reformistas a la Municipalidad pero que no encontró personas apropiadas para ello."

Esas palabras jamás las he dicho y los hechos comprueban que no es cierto; había solamente veintidós puestos, de los cuales 11 eran para jimenistas y 11 para reformistas; así se hizo y por más individuos aptos e inteligentes que hubiese habido no había lugar dónde colocarlos.

Ahora los que no obtuvieron empleo me denigran e insultan. Así es la vida.

Agradeciendo la publicación de estas líneas me suscribo del señor Director muy atto. s. s.,

DR. VARGAS

DISCOS VICTOR PARA EL VERANO

De la Marimba Centroamericana

- 18304 { Besos de Amor Vals
- { Noches de Alegría "

Marimba de los Hnos. Hurtado

- 18040 { GUATEMALA Marcha
- { OTILIA "
- 72068 { MISSOURI WALTZ Vals
- { UNA LARGA VEREDA Fox

Orquestas de Baile

(Lo último que ha salido en Nueva York)

- 19130 { SOLLOZANDO. Orquesta Beuson Fox
- { UNA GRAN MAMÁ RUBIA "Los diez de Tennessee" "
- 19145 { MARÍA, QUÉ HACES EL DOMINGO? Orquesta Whiteman Fox
- { CANCIONILLA. Org. Whiteman "
- 19125 { OH! SUSANA. Orquesta Great Why Fox
- { MELODÍAS DEL SUR. Vals los Trovadores

Tangos, Canciones por la Goya, Bambucos cantados, Canciones mejicanas cantadas con guitarra, Discos de compositores costarricenses etc., etc.

ACABAMOS DE RECIBIR UN INMENSO SURTIDO



VENGA A OIRLOS

PIZA E HIJOS

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

Fiestas en San Ramón

En San Ramón habrá fiestas durante los días 16, 17 y 18 del corriente mes.

A más de los números que fija el programa, habrá un gran baile social en el Club de Amigos, para lo que se están haciendo los preparativos del caso.

La comisión organizadora del baile, está integrada por las siguientes personas: don Tullo Gamboa, don José J. Montes de Oca, don Gerardo Carvajal, don Maximiliano Castro, don Fernando Valverde y don Humberto Salazar.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LA PRENSA

Diario de Información y de aultur

Circuladores de la capital

Carmen: Nicolás Sánchez
Merced: Francisco Moya
Hospital: Nicolás Bonilla
Catedral: Macedonio Benavides
SFco. Mata Redonda: José Soto

Agentes en toda la República

Alajuela: Belisario González
Heredia: José Gil Castellón
Cartago: David Elizondo
Limón: V. M. Salazar
Puntarenas: Ulpiano Fonseca
Santa Ana: Juan Méndez Ch.
Guadalupe: Jesús Retana B.
Puriscal: Fausto Salazar
Escasú: José Luis Roldán
Cinco Esquinas: Eleodoro V.
Tibás: Gregorio Rodríguez
Tarrazú: Ismael Blanco
Atenas: Santiago Arias
Río Segundo: Yanuario Bastos
Palmares: Jesús Vargas
Grecia: José Lizano
Naranjo: Eliseo Rodríguez
San Ramón: David Rodríguez
Juan Viñas: Alfredo Portuguez
Paraiso: Alfredo Chaverri
Turrialba: Luis Chavarri
Santa Bárbara: Celso Soto
Santo Domingo: Cloromiro L.
S. Joaquín de Flores: Abel V.
Laguajilla: José Marín
Guápiles: Pedro Calderón
Matina: Miguel A. Bustamante
Talamancas: Carlos Quirós
Liberia: Elías Obando
Santa Cruz: Manuel J. Torres
La Sierra, Abangares: Félix J.

Suscríbase a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina

La especulación ejercida en Limón

Los vechos de Limón, nunca han pasado por una época más anormal que la presente.

Y quien ha resultado ganancioso es el comerciante especulador.

Porque siempre ocurre en tales casos, que unos se benefician y otros se perjudican. Es la ley de las circunstancias.

Y el perjudicado es el pobre, el trabajador.

Con los artículos de principal consumo se sacaron clavos de oro.

¿Una tapa de dulce?

¡Hum!.. le cuesta \$ 1,25; y de las más pequeñas y de más mala calidad.

Y esto por reemplazar el azúcar, que se hizo artículo mitológico.

Por ello una pobre tapa de dulce se vende ahora cuando se tratase de un artículo de lujo: algún almibar destinado a los dioses.

El pueblo pone cara de angustia, mientras el especulador ventruado se ríe satisfecho de la buena perspectiva de sus negocios. Así es la vida.

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tribi, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa, con tigo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Noticias de Guatemala

GUATEMALA 11—Deploramos hoy una desgracia. Los señores Granados y Carlos Segura hicieron un vuelo en aeroplano y al aterrizar se paró el motor, a una altura poco más o menos de 20 metros, cayendo el aparato y con él los avladores, quienes sufrieron golpes de gravedad, principalmente el joven Segura.

En el Campo de Marte estaban el señor Presidente de la República y varios miembros de su Gabinete. El jefe de la nación, con actividad digna de elogio dictó disposiciones a efecto de que se atendieran con precisión a los avladores, haciéndolos conducir a una casa de salud donde se les está curando con diligencia.

La caída del aparato fue presenciada por millares de personas que se habían congregado para ver los vuelos. El suceso conmovió todos los ánimos, creyéndose en un principio que los jóvenes avladores habían sido muertos al instante.

Radiogramas

LONDRES 12—Aunque oficialmente no se ha confirmado un despacho procedente de Roma para la Agencia Reuter de esta ciudad, se dice que el Premier Mussolini espera que dos asuntos griegos hayan llegado a su fin con valiosa cooperación de Venizelos para que el gobierno de Italia de principios a las negociaciones de varios tratados que desean establecer dichas naciones. Parece que Italia es opuesta al regreso de los monarcas griegos a Atenas porque se formarían nuevos trastornos en la política.

FILADELFIA. — Ocho oficiales de policía fueron suspendidos por el Brigadier General Semdley Butler nuevo director de la Salubridad Pública de esta ciudad y quien se esfuerza por limpiarla de los vicios y juegos inmorales que cada día toman incremento en todas las capas sociales. La suspensión de los oficiales fue por culpárseles de negligencia en el cumplimiento de sus deberes y a quienes el Brigadier Butler les había ordenado limpiar sus secciones en el término de 48 horas.

Todas las personas de sano criterio laudan actitud del Brigadier Gral y esperan que con sus energías medidas muy pronto entrara esta ciudad en una vida de moralidad.

NEW MOUTH, Inglaterra — El Submarino Británico "L. 34" se hundió después de colisionar con el Dreadnought resolution y su tripulación compuesta de 43 hombres, se cree que perecieron; el accidente ocurrió durante las maniobras que efectuaba la flota del atlántico que estaba er vuelta en una densa neblia en ese momento. En este mismo tiempo el submarino "L. 34" estaba haciendo simulacros para colocar una mina a uno de los barcos de la flota. El Submarino llevaba además de la mina que estaba colocando catorce más de gran peso hasta la hora no ha sido posible encontrar huellas del punto fijo en que periclé el "L. 34" para recoger los tripulantes vivos o muertos. El Resolution no se dio cuenta del peligro que corrían ambas unidades y hasta que sintió el choque, pero se supuso que el accidente no era de gravedad. La detonación de los cañones de la armada y la cruda neblia que los envolvió hizo imposible darse cuenta inmediatamente del desgraciado suceso del submarino. Toda la armada se haya desplegada con el fin de encontrar a los infortunados tripulantes.

Anúnciese en LA PRENSA

J. P. ARANGO & CO. ACABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 Rp. 500

Papel Poster de colores

Cartulina satinada en colores. Cartón

Surtido completo de sobres, Tinta Carter en diferentes embases. Gomerías. Papel Carbón

Cintas para Máquina de Escribir

los precios más bajos de plaza

HOTEL EXGELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India

San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Una producción que se está perdiendo

Personas llegadas de Golfo Dulce nos dan cuenta de la lamentable producción natural de cocos que existe en todo aquel litoral, tan privilegiado por la naturaleza para todo lo concerniente a la agricultura.

Es una lástima, dicen ellos que la enorme producción de cocos se está perdiendo, pues nadie los aprovecha, toda vez que las concesiones otorgadas para la explotación de cocales, son base negativa a ese aprovechamiento.

Hay muchas personas que podrían desplegar sus actividades en la explotación de los cocales del sur, en el Pacífico, pero mientras el Gobierno no dicte una disposición al respecto, toda aquella producción natural se estará perdiendo, debido a las tales concesiones, que vienen a ser como el cuento del perro del hortelano; que al comer al

Muchas gentes pueden vivir desahogadamente con la explotación de dichos cocales, pero, por desgracia, aquella riqueza será obra muerta para los que si de sean aprovechar como es debido todas las bondades de nuestro suelo.

Ayer debutó

“El Alacrán”

El equipo de foot ball organizado en esta capital con el nombre de El Alacrán, tocó ayer oficialmente, los juegos del presente verano, con una interesante partida verificada en la simpática ciudad de Escusú. Fue presenciada por numerosa concurrencia compuesta de personas de San José y de Escusú, restando durante el juego la mayor armonía entre los contendientes, como siempre que juegan estos dos teams.

El triunfo fué del Alacrán por 3 tantos contra 2, y los señores Alejandro Agullar M., Raúl Guzmán y Gastón Michaud, obsequiaron al vencedor con una magnífica bola de foot ball. Seguidamente el Sr. Agullar pronunció un hermoso discurso, referente a las grandes ventajas del Sport en la educación de la juventud.

Cuando ya había caído la noche enterradora, regresó muy agradecido El Alacrán a San José, después de haber dejado en Escusú una nota de alegría y buen humor, pues de esto saben mucho los once alacranes.

Los Bancos y sus juegos de bolsa

¿La Caja de Conversión será un mito?

En edición pasada nos ocupamos acerca de la actuación de los Bancos, en los llamados juegos de bolsa, que mantienen muy elevado el tipo de cambio.

La verdad es que, mientras los Bancos ejerzan esa actividad especulativa, la situación tendrá que mantenerse en su misma anomalía, haciendo que la vida nacional continúe en esa insostenible estrechez económica, la cual se hace cada día más angustiosa.

Hablando sobre el agotamiento de letras por café, dijimos que dos instituciones bancarias habían comprado hasta por la suma de un millón y medio de dólares. Para hacer esa clase de negociaciones, emplearon más de seis millones de colones, que es el equivalente a todos sus dineros disponibles.

Viene luego, pues, que hay carencia de letras y que el comercio en general las necesita para dar cumplimiento a todas sus obligaciones.

¿Qué ocurre entonces?

Que el comerciante o el industrial, que luchan afanosamente poniendo todos sus empeños y todos sus esfuerzos, tiene que verse reatado al capricho de la especulación. Porque entonces ocurrirá que, en los Bancos no se venden letras, haciéndose muy limitadas operaciones; pero en la calle, uno que

otro individuo del bolsín, sí ofrece letras a un tipo elevado; letras esas que provienen de los Bancos, haciendo los vendedores de agentes de los mismos.

Esto se ve todos los días, y con mayor fuerza especulativa cuando hay exceso de letras en plaza, dominando con ello la situación floja para las instituciones bancarias, que son las más interesadas en mantener alto el tipo de cambio.

Cuando se comenzó a girar por pagos de café, el cambio descendió rápidamente, debido a la entrada al país de letras por un valor aproximado de \$ 2.500.000,00. Esa baja había que detenerla porque no convenía al afán especulativo. Y toda vez que había esa cantidad de dólares, el camino más rápido y provechoso, es el empleado siempre: el de acaparar todo ese oro, comprándolo con los dineros disponibles. Así se ponía un dique al descenso y se hacía a la vez un magnífico negocio especulativo, permitido por el poder del dinero.

Agotadas las letras por café, la situación queda como antes, y el cambio, ya que no hay en todos estos meses venideros otra fuerza financiera que lo contrarreste, seguirá ascendiendo, y quien sabe si hasta llegar al 500 o más por ciento.

Pero, ¿esta especulación se hace en bien del comerciante o del industrial? No.

El país sabe que los Bancos no tienen un sólo cinco para dar una protección al comercio, a la agricultura o a las industrias.

Cualquier luchador en esos ramos de la actividad nacional se acerca a un banco para solicitar dineros a fin de poder llevar a cabo un negocio o una empresa de cualquiera otra índole y se encuentra con una negativa que desde el primer momento enfría el ánimo batallador y deja un desaliento desesperante en el ánimo del que en tales cosas ha pensado.

Pensando en todas estas cosas, nos viene a la memoria el establecimiento de la Caja de Conversión, decretada hace ya mucho tiempo por el Congreso Nacional.

El país entero tuvo una grata esperanza cuando supo que la Caja de Conversión funcionaría para contrarrestar esa insaciable sed especulativa, haciéndose dominadora de la situación por medio de su intervención directa y exclusiva, manteniendo el cambio al tipo de 400 por ciento.

Pero va transcurriendo el tiempo, y todavía no se ha podido apreciar en lo más mínimo el efecto benéfico de la Caja de Conversión, y mientras tanto, la garra poderosa de la especulación va apretando más y más lo que ya queda de vida nacional, hasta exprimirle la última gota de savia, concentrada en su riqueza y en todo lo que es prosperidad y engrandecimiento.

Busque el número de mañana

Enfermo

Desde hace pocos días, se encuentra enfermo de gravedad el señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico, don Rafael Yglesias Castro.

De última hora

Fallecimiento de Dn Nicolás Alvarado

Al mediodía de hoy, falleció en esta capital el muy estimable caballero don Nicolás Alvarado, persona bastante apreciada y estimada, por su amor al trabajo y sus excelentes virtudes.

A la afligida esposa y a sus inocentes hijos, por este medio LA PRENSA envía su más honda expresión de dolor.

Nota.—De la Iglesia de la Dolorosa, a las cuatro de la tarde, saldrá el entierro.

La Fiesta en Alajuelita

Mañana es el día en que todos los fieles celebran la solemne fiesta religiosa del Santo Cristo de Esquipulas en la vecina villa de Alajuelita.

El programa de esa solemne fiesta religiosa para mañana, es el siguiente:

A las 5 a. m. Alegres marchas por la filarmónica y repique de campanas.

A las 6 a. m. Misa cantada de comunión.

A las 8 30 a. m. Procesión con la sagrada Imagen alrededor de la plaza.

A las 9 a. m. Misa solemne a gran orquesta dirigida por el competente maestro don Emmanuel García.

Oficiarán la santa Misa: el señor Canónigo don Enrique Kern; Presbítero Dr. don Carlos Borge y Presbítero don Víctor Manuel Arrieta.

El sermón estará a cargo del Presbítero don Rosendo Valenciano.

A las 4 p. m. Rosario solemne y sermón a cargo del Presbítero Víctor Manuel Arrieta y bendición con el Santísimo Sacramento.

Busque Ud. “La Prensa” de mañana

Hogar dichoso

Al hogar del señor D. J. Pacheco y su estimada señora doña Angela Rojas de Pacheco ha llegado una preciosa primogénita, por lo que felicítamos a sus dichosos padres.

Labor cultural de Eugenio Noel

Don Eugenio Noel, quién anda en peregrinación cultural por los países hispano-americanos, y quién es hoy día nuestro huésped, ha preparado ya el programa de sus dos primeras conferencias en el Teatro Nacional, que le fué cedido galantemente, conforme ya lo digimos en edición anterior.

Esas conferencias se iniciarán en estos días, siendo la primera con el siguiente programa: “El Genio de la Raza” “Cultura moderna” y “Valores espirituales de la España contemporánea”.

La segunda conferencia constará de “El Flamenco y la corrida de toros” e “Influencia de la cultura en los problemas sociales”.

Entre los elementos culturales de nuestra sociedad y en el público en general, ha despertado gran entusiasmo esas próximas conferencias que revisten suma importancia.

El Resguardo para Coto

Con motivo de haberse decretado hace algunos meses la creación de un Resguardo fiscal en Coto, Cantón de Osa, y no habiéndose definido este asunto todavía el Agente Principal de Policía de dicha localidad, Mr. Otto Heinrichs, vino a esta ciudad en asuntos relacionados a ese fin.

Esa autoridad conferencia con el señor Secretario de Hacienda en el sentido de ver como se instala lo más pronto posible el Resguardo en Coto, ya que es de suma importancia para contrarrestar el contrabando.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpaudo los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpaudo los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres Sasso & Pirle Sucesores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 11 de 1924.

Jabón LEON AZUL INGLÉS

Un colón de “León Azul” lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



VERDAD EDITORA GERMINAL
SERVICIO DE LIBRERÍA
JUAN LUIS VARGAS, Gerente
BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL
TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos.
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Esencia del Cristianismo, A. Harnack, 2 ts.
- 8 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 9 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 10 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
- 11 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 12 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 13 Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza. G. d. Azcárate
- 14 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 15 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 16 El destino del hombre, J. Fiske
- 17 La conciencia criminal, M. Longo
- 18 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 19 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 20 Antropología criminal, E. Laurent
- 21 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 22 Nuevos delitos penales, P. Dorado.
- 23 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- 24 Genealogía e los símbolos D Ruiz, 2 ts.
- 25 La evolución humana individual y social, G. Sergi, 2 ts.
- 26 Política social y Economía Política, G. Schmöller, 2 ts.
- 27 De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
- 28 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 29 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
- 30 El concepto de la existencia, A. Dieroff.
- 31 El matrimonio histórico la sociología general, A. Astuaro-
- 32 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó—
Por correo al apartado P. San José de Costa Rica.—Ventas al contado.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada uno

- E. GOMEZ CARRILLO**
EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINJE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRIE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA
- JUAN MARAGALL**
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
- PLUTARCO**
VIDAS PARALELAS 5 tomos.
- M. CERVANTES S.**
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados
- BALTASAR GRACIAN**
EL CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS
- O. SWTET MARDEN**
PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALFARÍA DEL VIVIR
- VOLT AIRE**
DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
CÁNDIDO: ZADIG: MICROMEGAS
- MATEO ALEMAN**
GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.
- QUEVEDO**
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
- R. DE CAMPOAMOR**
POESÍAS COMPLETAS, 3 tomos.
- L. ALAS (CLARÍN)**
DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
- SALVADOR RUEDA**
POESÍAS
- T. TASSO**
LA JERUSALÉN LIBERTADA

- JOSE DE MATURANA**
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
- GOETHE**
FAUSTO, 2 t. con grabados
- HOMERO**
ILIADA, con grabados.
- VIRGILIO**
LA ENEIDA con grabados
- SOFOCLES**
EDIPO REY: EDIPO EN COLONA: ANTIGONA con grbs.
- ENRIQUE F. AMIEL**
DIARIO ÍNTIMO, 2 tomos
- J. OCTAVIO PICON**
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
- PLATON**
LA REPÚBLICA, 2 tomos.
- DR. J. HERICOURT**
LA HIGIENE MODERNA
- V. BLASCO IBAÑEZ**
MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DIUNTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS
- EMILIO ZOLA**
VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA
LOURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
L'ASSOMMOIR, 2 tomos
EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA: Casa Falcó: Ventas al contado.

Las Ferias Internacionales

La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió la siguiente nota del consulado de Cuba:

Habana, 21 de diciembre Señor Secretario:

Nengo el honor de transcribir a Ud. la comunicación recibida en esta oficina en el día de hoy, y que coplada literalmente dice:

"República de Cuba, Secretaría de Estado, Habana, diciembre 15 de 1923. Señor: Tengo el honor de poner en su conocimiento, que por acuerdo del Consejo de Secretarios, de fecha 19 de octubre próximo pasado, el Gobierno de la República ha acordado prestar todo el apoyo oficial a las "Ferias" organizadas por la "Oficina Nacional de Relaciones Comerciales Internacionales" a fin de la mejor organización y mayor éxito de la "Primera Feria Internacional de Muestras" que se celebrará en la Habana durante los días comprendidos entre el 9 y 24 de febrero de 1924, y quedará altamente reconocido si Ud. tiene la bondad de transmitir esta noticia al Gobierno que Ud. representa para conocimiento de los exportadores, industriales, etc., de su país que deseen concurrir a dicha Feria, apoyando de este modo el gran interés de este Gobierno en aumentar las relaciones comerciales entre Cuba y Costa Rica. También esta Secretaría ha sido informada por la referida Oficina Nacional de que la Dirección de la Feria ha acordado facilitar, libre de todo costo, el espacio necesario para la instalación de un "Bureau Oficial de Información" para cada país, cuya invitación me es muy grato trasladársela para su conocimiento.—De Ud. con la mayor consideración, G. Patterson, Subsecretario; Señor Emilio Matheu, Cónsul de Costa Rica, Mercaderes N.º 5, Habana".

Lo que he transcrito a Ud. a los efectos precedentes y de acuerdo con los deseos del señor Subsecretario de Estado de esta República. Sin otro particular aprovecho esta oportunidad para reiterarle el testimonio de mi distinguida consideración.

DR. E. MATHEU

LAPRENSA
Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes
Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este N.º 344.

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Matemos, aunque no se sepa a quién

Ya publicamos en edición anterior el escrito de denuncia presentado ante el Juez del Crimen de Puntarenas, por el señor Jesús Méndez, con motivo de la muerte de su hija María R. Zamora, de quince años de edad, por las fuerzas del Gobierno en el supuesto ataque a los pequeños hombres que estaban con Cambrónero últimamente, ocultos, según la creencia de esas fuerzas, en la casa del yerno del quejoso.

Si nos atenemos a la declaración del señor Méndez y de los testigos que escogió para que declarasen judicialmente, hemos de decir con toda franqueza que lo que se ha hecho es puramente un acto criminal: un asesinato.

Significado la tesis del denunciante, ¿qué causas han motivado este horroroso asesinato? En primer lugar la impericia de los jefes que comandaban ese pelotón de hombres deseosos de hacer fuego aunque fuera a los mismos troncos de los árboles de la montaña. Porque ¿cómo se concibe que un verdadero jefe militar vaya a ordenar el tiroteo contra una casa sin antes estar al tanto de lo que allí ocurre? La lógica y el buen prestigio militar aconseja una cordura—en casos como el que nos ocupa—y un tino que verdaderamente revelen el carácter militar de quien manda una patrulla o un escuadrón, antes que proceder a tontas y a ciegas, nada más que por el hecho de que los periódicos hablen de un tiroteo o de una "gran batalla" habida contra una casa de "revolucionarios".

Moralmente, si los hechos resultan ciertos tal y como los relata el demandante, el Gobierno tiene su culpa, y materialmente, quienes tomaron parte en ese tiroteo de homicidas.

El hombre capaz, el hombre que entienda de milicia y de honor, el hombre que sabe lo que va a hacer, no hubiera procedido en esa forma, aun sabiendo que allí se encontrasen enemigos ocultos. Lo primero que hubiera hecho habría sido ordenar la intimidación, y luego, con vencido de que allí había gente enemiga, ordenar el tiroteo advertidos los que no se comprende en el que salieran de allí para no sufrir las consecuencias.

Pero, ¿qué es lo que se ha hecho?
Sencillamente, por la ignorancia de sus deberes militares y humanos, guiarse por cualquier mal informe o

por su mala conciencia, y hacer fuego para tener el gusto después de decir cínicamente: nosotros sostuvimos un "combate" en tal o cual lugar, y hasta quizás lleguen a decir que hubieron de matar a la infeliz joven porque ella hizo frente en medio de los enemigos, armada con un fusil y haciendo fuego locamente.

Pero aun podemos decir que hay hombres de conciencia y de recto criterio en nuestro país, para esperar de ellos un fallo justiciero. La investigación que se haga de esto dirá a la conciencia pública que es lo que ha sucedido en verdad: si un asesinato o una muerte en buena lid. De todas maneras la buena lid no podrá existir y si no que lo digan las conciencias de todos aquellos que tomaron parte en el tiroteo.

El alto precio del maíz

Todavía hace tres días, el maíz se estaba vendiendo a sesenta colones la fanega, ahora sufrió una alza considerable, de veinte puntos, pues se vendió a ochenta colones fanega.

No sabemos a punto fijo el motivo de esta desmedida alza en el precio, y más aún cuando la existencia del grano no es tan reducida que obligue a fijar ese precio.

El General Volio en Santa Ana

Desde hace algunos días, se encuentra en vía de descanso y reposo, el General don Jorge Volio.

Durante la pasada semana fueron a visitarlo numerosos amigos y simpatizadores de esta capital.

Una feliz permanencia en Santa Ana, le desemos al estimable General.

Vida de Provincias

De San Ramón

RECORDATORIO

Ayer 13 de enero, cumplió un año de haber fallecido en la ciudad de San Ramón, víctima de cruel enfermedad el jovencito Antonio, hijo de Ramón Echeverría y Matilde Campos. Por tal motivo se celebrará una misa en la Iglesia Parroquial de aquella ciudad por el alivio y descanso de esta alma. En este primer aniversario tan triste, enviamos a la familia doliente nuestros sentimientos de profundo pesar.

FALLECIMIENTO

El día 5 de los corrientes falleció en esta ciudad el niño Renato, hijo de nuestro particular amigo y copartidario don Aquileo Orlich.

Al darle nuestro pésame le damos también la felicitación por la llegada de una nueva heredera.

REFRESCOS

Pronto empezará a trabajar la refresquería del muy activo e inteligente joven don Mardoqueo Mora traida directamente de Inglaterra. El amigo Mora nos ha manifestado que procurará dar al público un servicio eficiente, bueno.

Felicitemos calurosamente a don Mardoqueo, que siempre se ha distinguido en su afán del progreso de esta ciudad.

"La Novela Anual"

A nuestra mesa de redacción ha llegado esta importante revista ilustrada, que aparece todos los lunes con una novela de grande extensión, y selectas colaboraciones debidas a la pluma de los mejores escritores argentinos.

Agradecemos el envío.

LAS ALMOBRAMAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almoqramas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Cantina — Café — Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.
Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

LA PRENSA
Diario de Información y de Cultura
DIRECTOR: Carlos Jinesta
REDACTORES: Rogelio Gólicher - Rubén Hernández P.
Agente General: Lesmes Sáurez
Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas. Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria. Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad. Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.
Suscribase a LA PRENSA
Anuncie su negocio en LA PRENSA

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.